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在日前举行的 2024 中国金球
奖颁奖典礼上，中国男足国家队队
长王大雷成为首位获得中国金手套
奖的门将。获奖后，王大雷在接受
新华社记者专访时表示，这次得奖
对自己是一种激励，球队会脚踏实
地打好最后四场世界杯预选赛 18
强赛。他表示，年轻球员要敢于发
挥，压力让老队员来承担。

“第一次来到（颁奖典礼）现场，
有点紧张。这个氛围跟球场上的氛
围不太一样，球场上人多一点已经
习惯了。在这个领奖台还是没有那
么习惯。”他笑道。

2024年，王大雷重新成为国足
主力门将并担任队长，和球队一起
经历大起大落。“2024年相对来说，
（我）可能没有2023年那么稳定，但
是我觉得凡事都是一种经历。感谢
大家对我的认可，这对我是一种激
励。”

18强赛前两场比赛，输给日本
队和沙特队后，国足球员们开了一

次会，在会上充分交流，很多人认为
那次交流成为球队心态变化的转折
点。王大雷回忆：“我和队友们说，
我们每个人都有家庭，如果我们继
续这样下去，我们的家人会很艰
难。压力我们来承担，一定要让他
们轻松一些。”

王大雷鼓励年轻队员：“我告诉
他们，希望大家能出来承担责任，更
坏的东西让我老队员来（承担）。我
可能马上就要退役了，希望能帮你
们承担更多一些。年轻球员路还很
长，失误没必要（过分）自责，所有的
压力让老队员来（承担）。如果有一
天你们当队长，希望能把好的（东
西）传承给更年轻的队员。”

有多位国脚表示，这是近年来
氛围最好的国家队。对此王大雷
说：“球队里没有任何猜忌，也没有
任何偏见。从我们老队员到最年轻
的胡荷韬，大家目标都是统一的。”

随着团队氛围的改善，中国队
的表现也有所提升，先后击败印尼

队和巴林队。“其实还是统一（思
想）。第一场踢日本的时候，大家都
有点胆怯、害怕，收得太靠后。这种
机会给日本队是灾难性的。到后期
大家慢慢从禁区走出来，把阵型压
住了，后腰、边后卫补位，前卫回追，
（这样就）不会给对方特别大空间，
这是我们的一个改变。”王大雷说。

18强赛中，中国队多次出现定
位球丢球，王大雷透露球队对定位
球防守也做了总结。“定位球防守确
实是薄弱的环节，还是盯人不紧，思
想不集中。我们要往前总结，不单
单总结禁区里的防守，还有在危险
区域不应该犯规的问题。”

今年3月，国足就将再次集结参
加 18强赛。王大雷说：“不可能做
一个世界杯的梦（就能轻易实现），
我们只有脚踏实地地走，把这条路
走出来才行。两连胜也是靠我们自
己走出来的，还是要脚踏实地按照
教练的想法，拿出我们的这种拼劲，
把后面四场比赛打好。”

作为一名36岁的老将，王大雷介
绍自己聘请了私人训练师来保持状
态。“我可能算是国内最早用私人教
练的（球员），从2011年开始就用私人
教练帮我训练。私人教练能更好地监
测你的身体和体能，对我的身体和训
练是一种保障。”

“只要身体允许的话，能踢我就会
一直坚持踢。”他说。

职业生涯中，王大雷已经获得中
超联赛、足协杯等多个冠军。对于自
己的俱乐部生涯，他表示：“亚冠是一
个可遇不可求的冠军，需要一些运
气，当然实力也是一部分。希望能在
泰山队帮助球队多拿一些冠军。”

被问及给年轻门将的建议，王大
雷说：“希望他们都比我少走弯路，我
的那些错误的东西，他们都（能）屏蔽
掉。我能当他们的垫脚石，尽量不当
他们的绊脚石。希望我的职业生涯
（经历）能够帮助中国足球的这些门
将成长。”

（新华社北京2月18日电）

新华社乌鲁木齐2月18日电（记者孙哲、马锴）记者在
18日举行的2025中国环塔国际拉力赛（以下简称“环塔拉
力赛”）新闻发布会上了解到，本年度赛事将首次设置新能
源组，同时将继续推动赛事国际化，邀请国际汽联官员担
任赛事仲裁主席。

“在往年汽车组、摩托车组和卡车组3个参赛组别的基
础上，我们今年新增了新能源组，加大对新能源赛车的支
持和探索力度。”新疆环塔汽摩运动俱乐部（有限责任公
司）副总经理安彭新介绍，“我们还将继续推动赛事国际
化，加大国际车队的邀约力度，同时邀请国际汽联官员担
任赛事的仲裁主席，这意味着在赛事的标准执行上将更加
严格规范。”

安彭新介绍，今年比赛将于5月20日在新疆阿克苏市
发车，历时13天，最终在新疆麦盖提县落幕。比赛总里程
约 4500 公里，其中包括总计约 2350 公里的 10个特殊赛
段，汇集沙漠、戈壁、雅丹等多种地形地貌。

2005年，首届环塔拉力赛在新疆举办。赛事在去年被
正式列入国际汽联赛历，全球汽摩厂商和俱乐部都可在国
际汽联官网报名参加。多年来，这项赛事在路线设计、组
织实施、文旅融合、商业运作及宣传推广等方面形成了较
为完善的体系。

“依木兰助攻、毛伟杰进球，中
国队肯定能小组第一名出线。”在新
疆乌鲁木齐市121小学五年级的教
室里，10岁的伊力扎提·阿布都热西
兴奋地预测着 18 日晚中国 U20 男
足对阵澳大利亚队的表现。

本届 U20 亚洲杯上，中国队先
后2:1力克卡塔尔、5:2大胜吉尔吉
斯斯坦，提前晋级八强。中国小将
们在场上敢打敢拼、配合默契的亮
眼表现，令万千国足球迷为之振奋
呐喊，也牵动着和伊力扎提一样的
小球迷们的心。

“依木兰的家乡也是新疆的，我
希望将来能像他一样，穿着国家队
队服去踢国际比赛。”伊力扎提说。
而现在，他的目标是“踢上校队的主
力”。

体育，总能让爱国的心同频共
振，即使在遥远的西北边疆。

“屏幕上的巴黎奥运冠军来到
了身边，这给新疆人民带来的激励
太大了。”新疆体育局党组书记商洪
波回忆起奥运冠军新疆行的场面还
很激动。

2024 年 11 月底，还没等潘展
乐、张雨霏、刘洋等 11位奥运冠军
抵疆，热情的新疆“粉丝”已在社交
媒体上掀起了互动热潮，“新疆羊肉
串们期待中”“乌鲁木齐国际大巴扎
等你来玩”“我在博乐赛里木湖等
你”……网友们给安排得明明白白。

在乌鲁木齐天山区黑甲山街道
跃进街南社区，奥运冠军们陪10名
孩子一同举行了“共青团爱心生日
会”。6岁的埃巴特·叶斯波力为迎
接电视上看过的英雄们，带来心爱
的冬不拉弹奏了一曲《欢乐颂》。他
的偶像是刘洋，“他吊环很厉害，以
后我要像他一样，为国争光”。

在阿克苏市的新疆理工学院，
冠军们的宣讲不时被热烈的掌声打
断。潘展乐讲到“巴黎奥运会上，我
不是一个人在战斗，我的背后是国
家”时，收获了经久不息的欢呼声。

同样的掌声和欢呼声还出现在
2024年10月15日。

凌空抽射，破门！新疆小伙拜
合拉木奔向青岛青春体育场看台上
红色的海洋，和球迷共同庆祝这粒
金子般的进球。在 2026 年世界杯
亚洲区预选赛18强赛中，他首开纪
录，助中国男足2:1击败印尼队，赢
得一场久违的胜利。全场为他沸
腾了。

家乡新疆也为他沸腾了。4000
多公里外的喀什市，10岁的伊尔凡·
麦麦提艾力激动地跳了起来。“我也
想像他一样进国家队，在这么厉害
的比赛里面进球。”就读于喀什市第
八小学的伊尔凡打小爱踢球，是校
队的成员。

“近几年，拜合拉木、艾菲尔丁
等一批新疆球员入选国字号球队，

他们的优异表现不仅能带动更多家
乡娃娃参与足球，还能提升他们为
国争光的荣誉感。”新疆足协副主席
吐拉洪·阿不都热合曼说，现在问起
娃娃们喜爱哪个球星时，“拜合拉木
的名字经常出现”。

从北京冬奥会开幕式点燃火炬
的迪妮格尔，到出征巴黎奥运会的
夏欣怡、托合塔尔别克，再到屡破
男子400米全国室内纪录的小将艾
力西尔·吾买尔，新疆籍体育健儿
为国争光的同时，也把拼搏的精
神、爱国的种子撒进新疆各族青少
年心中。

2024 年 12 月 22 日晚，“劳道”
（新疆方言表示赞叹）的喊声响彻乌
鲁木齐奥体中心。在近万名主场球
迷的助威下，新疆男篮 128:121 惊
险击败山西男篮，拿下CBA联赛本
赛季主场13连胜。

为赶上这场球，木色塔帕·吐尔
孙花了两个多小时，从 150 多公里
外的石河子大学坐车辗转而来。一
路顶风冒雪，但这位19岁的新疆男
篮铁杆球迷觉得很值。上大学前，
他的家乡图木舒克市距离乌鲁木齐
1200多公里。“现在近多了，只要是
周末的比赛，我都尽量来。”

乌鲁木齐冬季漫长，每年10月
至来年 5月的联赛跨越寒冬，丰富
了群众的文化生活。从红山体育馆
到奥体中心，雪夜里新疆队主场亮

如白昼的灯光，点亮了球迷的精神家
园。俱乐部成立25年来，无数像木色
塔帕一样的各族球迷作为“最佳第六
人”，与球队一起捍卫着新疆“魔鬼主
场”的荣誉。

元旦当天，在地处天山西段山区
的边疆小镇博州温泉县，巴音达拉一
家三代护边员高举国旗、骑马巡边的
场景，感动许多网友。

相似的一幕发生在三年前。当
时，国家越野滑雪队为备战北京冬奥
会在当地集训了两个月，7万多温泉
人民也兴奋了两个月，他们尽其所能
提供了最优质的服务和保障。双向奔
赴的情感在送别时达到了顶点。

1500名当地群众自发聚集，与乘
车离开的越野滑雪队依依惜别；22名
牧民雪中策马、手擎五星红旗追逐车
队的视频至今在网上随处可见。旗开
得胜、马到成功！这真挚的祝福感动
了亿万网友：“这是电影都拍不出的
真情实感”“国旗出现的那一刻我破
防了”……

“能这么轰动确实没想到。”温泉
县党委宣传部部长欧卡西介绍，视频
是国家越野滑雪队在车里用手机拍摄
的，“网友们那些真诚的留言也把我
们感动了”。

欧卡西认为，铸牢中华民族共同
体意识要有形、有效、有感，“而体育
实现了三者的完美结合”。

（新华社乌鲁木齐2月18日电）

新华社深圳 2月 18日电（记者
王攀、王浩明）记者 18日从深圳市
教育局了解到，自 2024 年 1月 1日
该市义务教育阶段“每天一节体育
课”政策实施以来，深圳市中小学生
国家学生体质健康测试优良率提高
超过6%，近视率下降超1%。

深圳市教育局针对全市196万
余名中小学生的国家学生体质健康

测试数据显示，2024 学年，该市中
小学生体质健康优良率达66.46%，
相比 2023 年学年提升 6.21%。此
外，2024年深圳市中小学生总体近
视率为55.5%，较2023年下降1.2个
百分点。

“一年的实践检验表明，‘每天
一节体育课’政策的实施，对中小学
生的身心健康起到了很好的促进作

用。”深圳市教育局局长郑秀玉说。
2023 年底，深圳市教育局印发

《深圳市加强和改进学校体育工作
的实施意见》，要求从2024年 1月1
日起，义务教育阶段学校每天开设
一节体育课。

目前，深圳市小学阶段体育课
的课时总量仅次于语文，位居所有
科目第二位。深圳市教育局体卫艺

处副处长魏新华介绍，在一年的时间
里，深圳“一边干一边完善”，全市新
增约 2000 名体育老师，增幅达到
25%，增建和改进学校体育场地，推进
学校内场馆和社会场馆“双向开放”，
正逐步解决场地不足的难题。

“我们希望看到更多的孩子能在
阳光下展露出健康的身姿和快乐的笑
脸。”郑秀玉说。

新华社北京2月18日电（记者王镜宇、王梦）中国首位世界棋
王丁立人和名将韦奕日前先后加盟电子竞技俱乐部，将代表各自俱
乐部参加2025年电竞世界杯的国际象棋相关赛事。

丁立人和韦奕向记者证实，他们分别加盟了 LGD 俱乐部和
WBG俱乐部。2025年电竞世界杯预计将于7月31日至8月3日在
沙特阿拉伯首都利雅得举行，国际象棋是新增项目。据悉，电竞世
界杯的国际象棋比赛将采用快棋赛制，经过不同阶段的预选赛选出
16名棋手参加正赛。

据LGD俱乐部战略顾问王曼秋介绍，该俱乐部成立于2009年，旗
下拥有DOTA2、英雄联盟、王者荣耀等顶级战队，曾在国际、国内各项
赛事中获得过150余项冠军。在得知国际象棋项目入选电竞世界杯
后，杭州棋院和LGD俱乐部都很关注，并希望推动优秀职业棋手参与
赛事。丁立人是中国首位男子国际象棋世界冠军，具备很强的竞技实
力。因此，LGD签约丁立人，为参加本次电竞世界杯做准备。

王曼秋表示，近年来，在线国际象棋的热度显著上升，Chess.
com等平台的用户已达数亿，这次电竞世界杯为国际象棋提供了与
顶级电竞游戏同台展示的机会。

韦奕告诉记者，在国际象棋成为电竞世界杯的比赛项目之后，
不少电竞俱乐部都与高水平国象选手签约，比如Liquid俱乐部就
签下了卡尔森和卡鲁阿纳。除了自己和丁立人之外，还有其他中国
棋手以个人身份参加预选赛阶段的比赛。

体 育 带 来 的 热 情 太 大 了
——文化润疆的体育实践调研

新华社记者

专访国足队长王大雷：压力让我们老队员承担
新华社记者 肖世尧 夏亮 李涛

“每天一节体育课”实施一年 深圳中小学生体测优良率提高6%
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2月18日，第34届国际乒联－亚乒联盟亚洲杯抽签仪式在深圳举行。
图为日本选手张本智和（中）、中国选手林诗栋（右）在女子单打小组赛

抽签仪式上。 新华社记者 梁 旭摄

乒乓球：

亚洲杯抽签仪式在深圳举行

2 月 17 日，在卡塔尔首都多哈进行的 2025 年男子职业网球选手协会
（ATP）卡塔尔网球公开赛男单首轮比赛中，西班牙选手阿尔卡拉斯 2 比 0 战
胜克罗地亚选手西里奇，晋级次轮。

图为西里奇在比赛中。 （新华社发）

网球：

卡塔尔公开赛阿尔卡拉斯晋级

2 月 17 日，在西班牙巴塞罗那进行的 2024-2025 赛季西甲联赛第 24 轮的
一场比赛中，巴塞罗那队主场以1比0战胜巴列卡诺队。

图为巴塞罗那队球员拉菲尼亚（左）与巴列卡诺队球员帕拉松拼抢。
（新华社发）

足球：

西 甲 联 赛 巴 萨 胜 巴 列 卡 诺


